

EL CORREO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en Provincias, pagando en la Administración, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 5⁵⁰; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15; Paisa fuera de la Union postal, 18. Número suelto, 5 céntimos. Pago anticipado.

MADRID

Martes 18 de Setiembre de 1883.

PUNTOS DE SUSCRICION: En la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, y en todas las librerías de Madrid y provincias. En la Habana, D. Miguel Alorda, calle O'Reilly, librería. Reciben anuncios, la Administración y la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, principal. Los extranjeros: Agencia Havas, París, á precios convencionales.

Núm. 1 283

EDICION DE LA TARDE.

Los abusos de la Bolsa.

Con motivo de las quiebras, que estos días se han hecho públicas, algunas de las cuales alcanzan á conocidos agentes de bolsa, se han puesto de manifiesto vicios sobre los cuales debemos llamar la atención.

Resplandeciendo sobre todos, se encuentra la anomalía de que los agentes, por una fianza de 10.000 duros, pueden operar hasta cantidades fabulosas, lo cual hace del todo irrisoria la precaución de la ley.

Se ha hecho público además estos días para todo el mundo, que una buena parte de los agentes, en vez de dedicarse á intervenir y legalizar las operaciones, operan por su cuenta, metiéndose en compromisos que no pueden solventar, en cuanto sobreviene un quebranto de cierta consideración.

Y, por último, se han puesto de relieve los inconvenientes de que se publiquen ó no publiquen las operaciones á voluntad del agente que las hace, constituyendo todo una perturbación, origen de los desastres que acaban de afligir al mercado y de arruinar á unos cuantos infelices.

Evidentemente, reparado en todo esto, hay vicios fundamentales en nuestra legislación; evidentemente, si la legislación fuese más perfecta, no se daría el ejemplo, entre cómico y dramático, de que el que no quiere no paga, quedándose la mayor parte de las veces tan tranquilo.

Con decir que solo dos agentes por 20.000 duros que importan sus fianzas habían hecho operaciones por 67 millones de pesetas, está dicho todo.

Esta situación legal debe remediarse, mostrando mayor severidad en la publicación de las operaciones; acortando los plazos de liquidación; cohibiendo las jugadas al descubierto, y aumentando mucho, todo lo posible, las fianzas de los agentes.

De lo contrario; lo que ha pasado en Julio, y se ha repetido en Setiembre, ocurrirá cada lunes y cada martes; y á menos de dejar á cada uno que haga lo que le plazca, convendría que el Gobierno se detuviera en lo que pasa, estudiando la conveniente reforma en la legislación sobre contratación de fondos públicos.

Noticias políticas.

Como ayer no recibimos *El Porvenir*, no pudimos dar el extracto de una carta que publicaba de Ginebra, cuyos párrafos más importantes son los siguientes:

«No puedo comprender cómo se escribe y se discute tanto sobre la actitud del Sr. Ruiz Zorrilla. En un Manifiesto, que no se publicará probablemente este mes, como algún colega, generalmente bien informado, ha supuesto, pero que no tardará en ver la luz pública, el jefe del partido republicano-progresista hará importantes declaraciones; pero en tanto, puedo afirmar que, como siempre, está dispuesto á aceptar la lucha legal y á renunciar á los procedimientos de fuerza si la Constitución de 1869 es restablecida en toda su integridad.

No creo necesario añadir, puesto que *El Porvenir* ya lo ha declarado, que si el Sr. Ruiz Zorrilla renunciara á los procedimientos revolucionarios, una vez proclamada la Constitución del 69, no por esto dejaría de perseguir su ideal, antes bien, está convencido de que ante las manifestaciones de la voluntad nacional que en el caso se producirían, no tardarían en desaparecer instituciones arcaicas y anémicas que el país soporta, pero que no acepta.»

Lo que no acepta el país ni aceptará jamás, son las instituciones que le quiere regalar el Sr. Zorrilla, con el auxilio de unos cuantos sargentos.

Por lo demás, los que creyeran que dando á los revolucionarios la Constitución de 1869, habían de sosegarlos, darían muestra de ser unos perfectos imbéciles.

También los periódicos, al par de esto, hablan de nuevo de la actitud del Sr. Salmeron, confirmando por nuevas cartas lo que ya sabíamos:

«Aquí se ha recibido—dice una correspondencia de la frontera—una interesante carta de París suscrita por un amigo entusiasta del respetable Sr. Salmeron y Alonso. La importancia de la carta más está en las apreciaciones políticas que en las noticias: algunas de éstas son confirmación de las ya publicadas: cuanto á las apreciaciones, no puedo transcribirlas. Solo diré que constituyen una elocuente y madura meditación sobre la eficacia del sufragio universal implantado por sargentos del ejército.

Se sabe además que el Sr. Salmeron no tuvo la menor noticia de lo que se intentaba, la insurrección; y cuando estalló el movimiento manifestó paladinamente que lo desaprobaba.

Se espera el anunciado Manifiesto del Sr. Ruiz Zorrilla, para provocar una reunión de la junta directiva del partido y determinar actitudes. Si hay quien proponga la reunión de la Asamblea, se opondrán individuos de la junta, porque entienden que cuestiones como la pasada no pueden ni deben tratarse en una reunión general.»

A estas noticias é impresiones, por último, *El Liberal*, que desde los sucesos de Badajoz y la Seo se inclina á la política del Sr. Zorrilla, o pone, sin embargo, esta apreciación:

«Esto ya lo dijimos nosotros hace cerca de un mes. Hoy, como entonces, podemos añadir que el fuego sagrado es ahora más vivo é intenso que nunca, y que la junta directiva del partido democrático-progresista, cualquiera que sean las disidencias que pueden dividirla, seguirá al emigrado en Ginebra.»

Julio en Inglaterra sobre la abolición de la esclavitud en Cuba.

DOCUMENTO NÚM. 2.

Cónsul general Crowe al conde Granville.
(Recibido 7 Mayo.)
Habana, 20 Abril, 1883.

Milord: Refiriéndome al despacho que dirigí á S. S. el 6 del corriente con relación á las supuestas inobservancias de la ley de emancipación Moret de 1870 en Cuba, tengo hoy el honor de remitir adjuntos los dos informes originales que sobre ese asunto me han dirigido los vicecónsules británicos en Sagua la Grande y Cienfuegos.

Los que los han escrito son ingleses con mucha experiencia local. Ignoraban lo que ya había informado yo, y S. S. puede descansar confiadamente en la declaración independiente, que concuerda con lo que he escrito y confirma mi opinión sobre la indole exagerada de las manifestaciones del *Standard*. Aprovecho esta oportunidad para corregir una

pequeña equivocación, y añadiré unas cuantas observaciones, como continuación de mi anterior precitado despacho.

Cometí un error manifestando que los negros manumitidos están obligados durante cuatro años á pagar á sus dueños anteriores el producto de su trabajo.

Esto no es así. Se les permite guardarlo: la única obligación que se les impone es la de probar que tienen ocupación durante este período.

Las partes interesadas en la cuestión de la esclavitud pueden clasificarse del modo siguiente: 1.º Los dueños ricos de esclavos. 2.º Los dueños criollos más pobres, dueños de esclavos. 3.º Los autonomistas, los abolicionistas y la prensa de oposición, el gobierno y el partido español.

Los contados hacendados ricos aceptaron lo inevitable á tiempo, vendieron sus esclavos y algunos sus haciendas. Poseyendo capital pudieron hacerse de trabajo libre y aplicaciones modernas, y se adaptaron al orden nuevo de cosas que no funciona bien con el antiguo. Su interés en la esclavitud ha cesado.

Los hacendados criollos más pobres, menos afortunados y menos providentes, con poco ó ningún capital, aplazaron el día aciago, al paso que las defunciones, las fugas, la usura y la manumisión constantemente disminuyeron sus recursos. Para éstos, la abolición significa la ruina: su interés, por lo tanto, era retardar la emancipación y sacar el mejor partido de sus esclavos.

Los autonomistas y enemigos en general de la dominación española encuentran que la esclavitud es un manantial fértil de ataques contra el Gobierno, y no pierden oportunidad para exponer al público cualquier caso real ó supuesto de un abuso ó exceso de autoridad.

El gobierno y el partido español no tienen ya interés directo en la institución. Está irrevocablemente condenada y desean ver su término, y si no fuese por la seria y complicada cuestión social de disponer de un flujo grande y repentino de negros holgazanes, con su séquito de imprevidentes ancianos, enfermos y niños, se anticiparían de buena gana á la ley; pero este problema social tiene que resolverse y el ganar tiempo facilita la solución.

Al juzgar hasta qué punto está en interés de estas partes retardar la emancipación, uno debe eliminar desde luego la primera y la tercera; quedan, pues, los hacendados más pobres, criollos, y el Gobierno, cuyos intereses corren paralelos hasta cierto punto; pero solo en cuanto á que en el interés de los primeros y deber del segundo está el tratar á una clase numerosa y paciente de la humanidad, con suavidad y consideración, y ganar tiempo para amalgamar con la población los elementos peligrosos y embarazosos que han de venir á parar á su cuidado; pero las tendencias de ambos en esta dirección escusable están también templadas y puestas á raya por las juntas provinciales, la prensa y sus contrarios políticos, que aun deseando violar la ley, como se supone, en la actualidad no sería provechoso para ellos, ni demostrarían sagacidad si obrasen de una manera contraria á lo que yace estrictamente dentro de la senda que les está marcada.

He manifestado que el número de esclavos manumitidos en los primeros ocho meses de 1882 fué de 11.440; que el número de manumitidos en los últimos cuatro meses excederá probablemente de 5.000; lo que dá una suma total de libertos en aquel año de 17.000.

Cualquier caso imparcialmente probado de castigo excesivo, ó ilegal, ó de mal trato, en general asegura la libertad al esclavo; y tiene muchos amigos, especialmente entre los negros libres (que son muy generosos con sus hermanos esclavos), dispuestos á llevar ante los tribunales los casos de esa índole.

Los tribunales aceptan como pruebas de mal trato las contusiones; y han ocurrido casos en los cuales se ha descubierto después que la libertad concedida y fundada en estas pruebas provenía, de que las señales se habían estimulado hábilmente por medio de jugos vegetales frotados sobre la piel.

Desde que la ley de emancipación empezó á funcionar en 1831, y hasta la época actual, nada menos que 1.350 esclavos han sido manumitidos á causa de infracciones generales de la ley por parte de los dueños, y muchas apelaciones se han entablado en su consecuencia por los dueños contra las órdenes de manumisión decretadas por el actual capitán general.

Dos esclavos de presumible nacionalidad británica han alcanzado la libertad tan solo á petición mía.

Tengo, etc.
(Firmado) A. de C. Crowe.

Congreso regional de agricultores.

Sr. Director de El Correo.

Muy señor mío: Tal es el incremento que ha tomado en esta provincia la plaga de langosta, que de no combatirla con grandes elementos en los próximos meses, puede asegurarse que las cosechas de esta comarca y las de otras provincias inmediatas, serán completamente destruidas. Esta es la causa de que las discusiones del Congreso regional de agricultores que se están celebrando en el teatro de Cervantes, bajo la presidencia del señor gobernador, despierten gran interés.

Pasan de 200 los representantes de los pueblos que han venido; están presentes casi todos los diputados provinciales, y entre otras muchas personas notables que toman parte en los debates, figura el Excmo. Sr. D. Miguel Lopez Martinez, director de la *Gaceta Agrícola*, y el diputado á Cortes D. Luis Felipe Aguilera.

Se ha iniciado la discusión con el exámen de las causas que han contribuido á la conservación y aumento de la plaga de langosta.

La deficiencia de la ley y reglamento de extinción del insecto, las ocultaciones en las grandes extensiones de terreno y la falta de celo de algunas juntas locales, son, en opinión de todos, los orígenes de los males que han motivado la reunión del Congreso.

Que la plaga debe considerarse como calamidad

pública, contribuyendo por iguales partes á su remedio el municipio, la provincia y el Estado, es otro de los acuerdos tomados por la Asamblea.

Ha sido objeto de un debate muy empeñado la fórmula que había de emplearse para conciliar los intereses de la ganadería y la agricultura.

Sostenían unos que los terrenos infestados debían roturarse sin dar á los dueños indemnización, y otros opinaban que á semejanza de lo que se hace al combatir otras plagas debían resarcirse de los perjuicios irrogados á los dueños de fincas, cuyos pastos se inutilizasen para concluir con el canuto de langosta. Este último parecer es el que ha predominado al fin.

Se ha convenido en ofrecer un premio á quien descubra la manera de utilizar en la industria los despojos de langosta.

Se pedirán recursos á la compañía de ferrocarriles del Mediodía, pues ella más que nadie está interesada en que la plaga termine, porque si las cosechas se pierden, el tráfico sufrirá la consiguiente disminución.

En los primeros días de Octubre irá á Madrid una numerosa comisión, á fin de reclamar al gobierno el envío de hombres y dinero.

El Sr. Lopez Martinez ha quedado encargado de la redacción de una Memoria en que se expliquen los acuerdos del Congreso.

El Sr. Aguilera ha pronunciado elocuentes discursos, ofreciendo su concurso á la Asamblea para gestionar recursos del gobierno, y escusando al propio tiempo la asistencia de los demás senadores y diputados á Cortes.

Todos los oradores han tenido palabras de elogio para el Sr. Rivas Moreno, á cuya iniciativa se debe la reunión del Congreso regional de agricultores.

Ciudad-Real 16 de Setiembre de 1883.—*El correspondiente.*

Portugal.

I.

Parece en ocasiones que la combinación de los acontecimientos se complace en levantar barreras donde naturalmente no existen: España y Portugal, llamada por todos motivos á ser dos hermanas, cuyas penas y alegrías son comunes, han permanecido durante mucho tiempo en actitud de indiferencia la una para con la otra. El recuerdo de antiguas dominaciones, y el receloso carácter de los hijos del inmediato reino que les hizo ver tendencias absorbentes donde solo hubo deseos de penetración y armonía, van desapareciendo por singular fortuna.

A ello han contribuido escritores tan excelentes como el ilustre hijo de Orense, D. Modesto Fernandez y Gonzalez, y el eximio D. Juan Valera; y después las fiestas con que se solemnizó el Centenario de Calderon que permitieron á los portugueses venir á honrar con nosotros y con igual ó mayor entusiasmo, si cabe, la memoria del gran dramático español. Ya empieza á sentirse curiosidad en España por conocer cuanto se relaciona con el vecino reino, y á causa de esto nos proponemos entretener la atención de los lectores con algunas de las notas tomadas por el distinguido escritor monsieur Sipiere.

Portugal mide 89 625 kilómetros cuadrados. Una superficie de 4.642.000 hectáreas es productiva; los viñedos, árboles frutales, cereales y pastos ocupan la mayor parte de estos terrenos, favorecidos por una situación climática excepcional.

De todos los cereales, el maíz es el más generalmente cultivado en Portugal. Hay 23 variedades, cuyo producto alcanza al 100 por l. Los trigos dan de 20 á 30; las cebadas, 10.

Entre la gran variedad de árboles frutales, merecen mención especial por su notable importancia agrícola, el naranjo, el limonero y la higuera. El olivo ocupa una porción considerable de la superficie agrícola (1).

Los montes abarcan sobre 260.000 hectáreas, siendo las especies dominantes los pinos, robles, castaños y moreras. El valor de la producción anual del corcho se calcula en seis millones de pesetas aproximadamente.

Los pastos, que son de calidad superior, alimentan á 5.786.610 cabezas de ganado de toda clase, valiendo éste 175 millones de pesetas. La raza caballar está representada por unos 100.000 individuos, que pertenecen á dos tipos: el galésico y el bético lusitano. El primero, de pequeña talla, es sólido y duro al trabajo; el segundo, que á la elegancia de su estampa le da el andar, si bien no es tan resistente como el galésico.

Portugal es uno de los países europeos que emplea mayor número de animales de la especie asnal, esto es, 37 por cada 1.000 habitantes. Sirven como bestias de carga y de silla, y son muy útiles para la explotación de la pequeña propiedad. Se cuentan unos 140.000 de dichos animales.

La agricultura es la más importante fuente de riqueza en Portugal; la favorece por maravillosa manera el suelo que es de admirable fertilidad. Existe en Lisboa un instituto forestal-agrícola donde estudian los ingenieros de montes, los agrónomos, los peritos agrícolas y los veterinarios. Hay además una escuela industrial y de comercio, á la que asisten cerca de 900 alumnos, y otra establecida en Oporto, á la que acuden 1.500.

Portugal posee grandes riquezas minerales explotadas desde muy antiguo, habiendo dado la ley de 31 de Diciembre de 1852 nuevo vuelo á la industria minera.

En todas las provincias abundan los minerales de hierro. Los terrenos graníticos y los esquistos cristalinos contienen filones de hierro magnéticos. Uno de los yacimientos más importantes es el de Serra dos Monges, provincia de Alentejo, en las cercanías del ferro-carril de Évora á Lisboa. Los terrenos de la serie mesozoica de los Algarbes y los terrenos jurásicos de Extremadura, tienen yacimientos importantes. También se hallan en Portu-

(1) Se recoge por término medio unos siete millones de kilogramos de higos, y más de 250 millones de naranjas; la producción del aceite pasa de 250.000 hectolitros. Los viñedos producen cuatro millones de hectolitros de vinos bastante buenos.

gal otros minerales de hierro, como el oligisto, las hematitas y los carbonatos. En Moncorvo hay notables filones de oligisto que ocupan una zona de diez kilómetros de longitud y 1.700 metros de ancho. En Quadramil, en Tras-os-Montes, hay un yacimiento muy rico, en cuya extensión, de ocho kilómetros, contiene hematitas pardas y óxidos hidratados.

El plomo abunda bastante. Las minas de Merto-la, cerca de Guadiana, producen un mineral cuya riqueza varía entre 70 y 75 por 100, y que contiene de 950 á 1.000 granos de plata por tonelada.

La mina de cobre de Santo Domingo presenta una zona de 110 kilómetros, que se extiende desde la provincia de Huelva hasta Aljacetel y Grandola; el mineral produce 3⁵ por 100 de cobre y 50 por 100 de azufre. Su importancia ha exigido la construcción de un ferro-carril de 18 kilómetros de longitud para comunicar la mina con el Guadiana, donde lo cargan directamente los buques y lo trasportan á Inglaterra para alimentar las fábricas de ácido sulfúrico.

El estaño, el manganeso, el zinc, el antimonio, el nickel, el cobalto y la plata se hallan también en las zonas de Tras-os-Montes, Alentejo, Gondo-mar, Montemor y Alcontin.

Puede evaluarse en 22 millones de hectolitros la cantidad de sal que se obtiene anualmente. La exportación de esta mercancía es objeto de un comercio importante en Setubal y Lisboa: llega á unos 300 millones de kilogramos.

Portugal es muy rico en aguas minerales, siendo su aplicación terapéutica sumamente variada: 72 manantiales sulfurosos, 10 gaseosos sódicos, 18 salinos arsenicales cupriferos, 8 alcalinos ó indeterminados; tal es la cifra que arrojan las últimas estadísticas. Dicho número representa una manantial por cada 822 kilómetros cuadrados.

Segun los trabajos de Schiappa de Acevedo, las fuentes minerales de Portugal que brotan de los terrenos graníticos, son más numerosas y más abundantes á medida que se alejan de las rocas basálticas y tríficas que representan un período geológico anterior al período actual.

Las aguas de temperatura más elevada son las de San Pedro do Sul, 69° centígrados; Virella, 66°; Gerez, 63°; Asegos, 60°.

Portugal posee además gran número de manantiales ferruginosos.

Lisboa y Oporto son los dos centros más importantes de la industria portuguesa. Oporto ocupa más de 8.000 trabajadores y ha conquistado, con respecto á Inglaterra, una independencia casi completa. Segun la estadística de M. Pory, se puede clasificar la industria en Portugal del modo siguiente:

Industrias en grande.....	9.402
Pequeñas industrias.....	106.157
Comercio.....	73.368
Artes y oficios.....	10.247

La imprenta ha hecho inmensos progresos en Portugal. Las recompensas concedidas á los productos de esta industria por los jurados de todas las Exposiciones internacionales, son la prueba más brillante. Actualmente hay cien imprentas que forman parte de la industria privada. La Imprenta Nacional de Lisboa, la de la Universidad de Coimbra, la de la Real Academia de Ciencias de Lisboa, el magnífico establecimiento de M. Francisco Lallemand, son con justicia admirados por el grado de perfección obtenido en la ejecución de sus trabajos. La Imprenta Nacional de Lisboa, objeto de la constante solicitud del gobierno, ha logrado los principales premios en las Exposiciones de París, Viena y Filadelfia. Todos aquellos establecimientos se hallan al corriente de las mejoras introducidas en el arte tipográfico de Europa.—*R. Alvarez Sereix.*

Las grandes maniobras francesas juzgadas por *«El Times.»*

Publica este periódico las siguientes apreciaciones:

«Opinan las gentes que tienen competencia en la materia, que el ejército francés no ha progresado gran cosa durante el año que acaba de pasar. Más bien ha retrocedido que avanzado en lo que se refiere á organización y disciplina, y de todos modos, dista mucho de estar en las condiciones amenazadoras de que hablan los interesados adversarios de Francia, y aun pasarán algunos años antes que pueda llenar las exigencias de la situación.

Francia posee todos los ingenios y máquinas militares que una nación puede adquirir con dinero; sus fortalezas están perfectamente pertrechadas; no hay en toda la extensión de su frontera una sola plaza fuerte que no pueda detener, ó por lo menos estorbar durante algunas semanas la marcha del enemigo; la artillería de sus fuertes puede luchar con la de cualquier potencia. Francia tiene considerables posiciones de guerra. Sus municiones, almacenadas desde hace doce años, están, segun se dice, fuera de servicio, desde hace cinco ó seis años los cartuchos, tanto de fusil como de cañon, están averiados; pero á pesar de esto, por lo que respecta á los equipos, á las municiones, á la artillería, á los caballos de tiro y á las fortificaciones, Francia está al nivel de cualquier nación continental.

Poseen también buenos ferro-carriles extraterritoriales. Los ingenieros civiles parece que han avanzado con los caminos construídos los deseos del Estado Mayor.

A pesar de todo esto, aunque sea duro decirlo, los alemanes saben, sin embargo de que á veces aparentan ignorarlo, que hoy como hace trece años hay mucha diferencia entre la organización de los ejércitos franceses y la de los alemanes.

Alemania jamás se ha dormido sobre sus laureles y despues de la guerra se propuso y consiguió perfeccionar su ejército, levantando, entre otras medidas de gran utilidad, topografías minuciosas de la nueva frontera francesa y de la red de sus fortificaciones, como lo testifica un general francés que dice: «Ya quisiera nuestro estado mayor poseer planos y mapas de nuestras fronteras fortificadas tan maravillosamente exactos como los que obran en el ministerio de la Guerra de Berlín.»

Una carta que he recibido de Berlín, continúa

el articulista, da detalles acerca de los asombrosos medios de movilización, concentración y organización de que dispone el ejército alemán. Es evidente que estas fuerzas podrían pensarse en acción con tal rapidez, que ningún otro ejército podría hacerle la competencia. Al contrario Francia, por razones económicas ó políticas, en doce años no ha ensayado su sistema de movilización. Se ha dicho que esta negligencia era deliberada á fin de no revelar los planes elaborados para el caso de una guerra, pero se podrían realizar estas prácticas sin revelar ningún plan; de cualquier modo resulta contraproducente, porque es peligroso no conocer el valor de los preparativos actuales hasta los momentos críticos.

Es, pues, imperdonable no arbitrar el dinero necesario para una serie de movilizaciones parciales, que constituiría una prueba seria de la organización del ejército.

En otro orden de ideas, las maniobras tendrían más importancia y serían más instructivas, si los detalles de la operación no se fijaran de antemano. Así lo hace Alemania; los jefes de los cuerpos trazan su plan de batalla sobre el terreno y según las necesidades y condiciones de su posición.

De este modo se vería si hay en Francia algún jefe de cuerpo que posea genio militar, viéndose también si las unidades tácticas tenían esa solidez y esa precisión en los movimientos necesarios en la guerra moderna.

Hasta entonces no podrán conocerse las verdaderas condiciones del ejército francés.

Protesta contra el conde de Chambord.

Hoy, después de la muerte del conde de Chambord y en los momentos en que todos los realistas, de bueno ó de mal grado, saltan en el conde de París al jefe de la casa de Francia, tiene la protesta siguiente cierto interés que nos obliga á reproducirla.

Se alude en ella al proceso entablado en 1874 ante un tribunal de París por los firmantes de esta protesta, que fueron defendidos por Julio Favre.

Esta vez más, los hijos del nombrado Luis XVII declaran que no son pretendientes, limitándose á reivindicar su estado civil.

Allá va el documento:

«Franceses: Los soberanos que os han gobernado desde 1793, os han engañado escondiendo la existencia del infortunado hijo de Luis XVI, salvado del Temple. El hecho pertenece ya á la historia. Estos usurpadores de sus derechos legítimos lo han sacrificado criminalmente á su punible ambición y al desconocimiento en que ha yacido, ha producido los partidos que os dividen, os desgarran y os conducen á vuestra perdición.

Mal aconsejado el conde de Chambord, se ha dicho durante cincuenta años por halagar sus propias ilusiones, jefe de la casa de Francia.

Pero los esfuerzos que hicieron sus partidarios para consumir esta usurpación tan deseada, han sido estériles. Acaba de comparecer ante la justicia eterna este príncipe, á quien en vano citamos en 1873 ante la justicia de los hombres.

Los descendientes de Felipe Igualdad codician esta sucesión usurpadora, declarando con falsedad que el último de la casa de Austria era el último de la rama mayor de los Borbones.

La memoria del rey Luis XVII, nuestro desgraciado padre, y nuestro honor, nos imponen el deber de protestar enérgicamente contra estas pretensiones, que no estando fundadas sobre la justicia ni sobre la verdad, deben ser rechazadas por vosotros como lo son por nosotros (nosotros que no procuramos más que la reivindicación de nuestro estado civil), para librar á Francia de la última de las decepciones.

Países Bajos 10 de Setiembre de 1882.

Luis Carlos de Borbon, Edmundo de Borbon, Alberto de Borbon (capitan del tercer regimiento de infantería de los Países Bajos, hijo del duque de Normandía (Luis XVII)).

Falsificación de papel sellado.

La dirección de Rentas Estancadas publica en la Gaceta de hoy las diferencias esenciales, perceptibles á la simple vista, que distinguen las clases de papel timbrado 6.^o, 8.^o, 9.^o y 10.^o, falso del legítimo.

Dichas diferencias son las siguientes:

PAPEL DE LA CLASE 6.^o

En la parte superior de la orla y á ambos lados, el timbre legítimo ostenta unos adornos á los que se adosan unas curvas en forma de S prolongada, y que en su union con los mencionados adornos acusan claramente un pequeño vástago circular del que carecen en absoluto los falsos.

PAPEL DE LA CLASE 8.^o

El total del sello en tinta tiene menos altura en el falso.

En la leyenda 4 pesetas tienen menos altura todas sus letras y son más imperfectas en el falso.

PAPEL DE LA CLASE 9.^o

La tilde de la N en la palabra año no se percibe con la separación y claridad que en el legítimo.

La cabeza de la figura se inclina en el falso á la derecha, acusando una pequeña prominencia.

PAPEL DE LA CLASE 10.^o

En la leyenda 2 pesetas tienen menos altura todas sus letras, y los perfiles de las letras P y E y los de la T y la A están completamente unidos por su parte inferior, mientras que en el legítimo están visiblemente separados.

En las cuatro clases expresadas el centro en seco tiene la corona más pequeña, el óvalo del troquel es bastante más pequeño, y el escudo y letrero que ostenta el sello transparente tiene más delgados los trazos que en el legítimo.

El gomoso.

Este era un tipo inocente del antiguo, que existió siempre, aunque con distintos nombres, de pisarredes, currutacos, pelimetres, elegantes y tónicos. Su edad frisaba en el quinto lustro; su diosa era la moda; su teatro el Prado y la sociedad. — Qué le importaban á él las intrigas palaciegas, los lauros populares, las glorias literarias, cuando acertaba á poner la moda de los carris á la inglesa, ó de las botas á la bombé! Cuando se veía interpellado por sus amigos sobre las faldras del frac ó sobre los pliegues del pantalón! Existencia llena de beatitud y de gozos inefables, risueña, florida, primaveral! — El Curioso Parlante.

Cuando el ilustre autor de las Escenas Matritenses escribió, allá por el año 45, su precioso artículo, Tipos perdidos, tipos hallados, y al describir al lechuguino, fustigaba con su fina y digresiva sátira á uno y otro tipo, encontrábase bien ageno por cierto de suponer que, andando el

tiempo, apareciera en el escenario de nuestras costumbres un tipo nuevo, verdadera encarnación, síntesis viviente de los dos por él conocidos, con todos los vicios y ridículas costumbres características á aquellos.

Ya en los últimos años del insigne Mesonero Romano, comenzó á dibujarse con el nombre de *sietemesino*, la figura de lo que más adelante, al adquirir completa forma y personalidad, se ha llamado *gomoso* (importación francesa), y últimamente, aunque con mala fortuna (no me esplico por qué, acceso por lo ingrato de la pronunciación), *pchut*.

La fisonomía moral del gomoso, ya lo hemos dicho, es la viva encarnación de la de los dos tipos descritos por *El Curioso Parlante*.

Componed—que diría un mecánico—las líneas referentes al lechuguino que osadamente he puesto á la cabeza de este artículo, y estas que siguen:

«Y no como ahora nuestros amargos é imberbes mancebos, abortos de ambición y desnudos de ilusiones, marchitos en agraz, carcomidos por la duda, ó dominados por la dorada realidad.»

Componedlas, digo, y la resultante obtenida, será exacta, infaliblemente el carácter moral de nuestro gomoso.

Físicamente no tiene parecido con otro alguno. Su rara vestimenta es un verdadero museo de moderna y antigua indumentaria.

Juntamente y sin importárselo un ardite, acumula sobre su encanijado cuerpo las más distintas y variadas ropas nacionales y extranjeras, antiguas y modernas.

Comenzad á examinarle por los pies, y vereis que la sólida bota inglesa larga y estrecha, con su tacón de anchurosa base, va semi-cubierta, en invierno y verano, por afrancesado botín. Sobre éste, sin llegar á tocarle, cae corto y estrecho pantalón, fiel remedo de los atacados calzones de nuestros labriegos; el chaleco, que á seguida se ve, es indefinible; la americana, estraña mescolanza de la chaquetilla torera y de la militar del húsar; el cuello de la camisa, que aprisiona, sujeta y tirañiza el del individuo, verdadero cuello inglés (no el del individuo, sino el de la camisa), cuello sport, traspunto en finísimo y blanco hilo, del antiguo y charolado corbatín militar. Cubre la escasa pechera de la camisa que al descubierto deja el casi cerrado chaleco, la corbata plastron, al parecer francesa, sobre cuyo fondo suele destacarse, ya la herradura de brillantes (este digo creemos que tiene para los gomosos algo de simbólico), ya el *treffe* de la barra francesa (también éste les es simbólico por otro estilo), invariablemente formando de perlas ó de ojos de gato.

Su enteco rostro aparece adornado á las veces con el bigote y las patillas anglo-sajonas, á las veces con la puntiaguda barba á lo Felipe II y el borregoñ bigote de retorciadas y acaracoladas guías.

En el peinado hay también dos variedades, y ora lo llevan *por gala partido en dos*, con sus bucleillos correspondientes, ora cubren su frente con el afinadísimo flequillo, vaga reminiscencia del romano peinado á lo Tito.

El sombrero ostenta en su interior la marca inglesa de *Christy's* ó otra equivalente. Como remate y coronamiento de todo esto, luce sobre el brazo izquierdo el claro gabán inglés, de carreras, que, más corto que la primitiva americana, expone á pública vergüenza, una vez puesto, los faloncillos del frac ó la levita; y en la derecha mano, no ya jugando entre los dedos á manera de molinete, como hacían antiguamente sus homólogos, ni apoyándose en él, como sería natural y cómodo, sino cogido por la medianía, y agitando de continuo á guisa de balancín, grueso baston de cerezo, de bambú ó de caña de Indias, con su buen puño época del Directorio: un verdadero baston de *inrovable*.

Su *andadura*, lánguida y descuidada. Tal es, peor ó mejor descrito, el aspecto general del gomoso.

No le preguntéis nada de literatura, ciencias ó artes.

Para él el libro y el periódico son papeles mojados; jamás los lee, y de ello se ufana.

Su lenguaje no es sine confusa algarabía, compuesta de vocablos españoles (estos los menos), franceses, ingleses y flamencos, más ó menos *degoñados*; un caló especial, en una palabra.

En invierno su centro de operaciones es Madrid. Lo encontrareis en todas partes; en teatros, cafés, paseos y reuniones.

En verano en las estaciones balnearias de más *chic*.

Biarritz, San Juan de Luz, Tronville...

Allí juega al *baccarat* y abate, ó lo que es más triste, le *abatén* con ojos y nueves.

Y entonces aquí, digo, allí de la vuelta. Tira de sable, y este quiero, este no quiero, como un Manolito Gazquez de verdad, no deja titer con cabeza. (Léase bolsillo sano.)

Pero, ¿quién dijo miedo?

De regreso á Madrid, los Matatías repondrán su mermado numerario y le darán dinero al 60 ú 80 por 100, si es que tiene sobre qué, ó *esperanzas*.

Con el dinero así obtenido, hace sus preparativos para la campaña de invierno.

Muñoz y Pedraza, Cayate y Villasante, se encargan de surtir de nuevo su matrecho guardarropa; al mismo tiempo que Clarisa, la *demi mondaine*, su amiga, surte el suyo, á costa de su amigo, de toda clase de sombreros, *Niniche* inclusive; ricos trajes de terciopelo y seda, abrigos de confortables pieles y demás elegantes cuanto indispensables enseres que son necesarios al mantenimiento de su esplendor en la temporada entrante.

Los abonos de los teatros se renuevan; los carruajes se reforman; vienen después las apuestas en las carreras... y rueda la bola, como oseo que dijo Breton.

Y se lo atribuyo á Breton, aunque no lo sé de cierto, porque mi amigo *Aliciones* dice con mucha gracia que toda cita en verso se suele atribuir, siempre que no se sabe de quién es, al *poeta*, y si es en prosa, al *otro*.

Yo, pues, huyendo de este defecto, se le cuelgo al inolvidable Breton.

Pero volvamos al cuento, es decir, al gomoso. Este caballero tiene también su ideal.

El ideal del gomoso es hacer un casamiento de ventaja.

Y á este propósito (y vá de transcripciones) transcribiremos un diálogo que *Le Masque de fer* cuenta á los lectores de *Le Figaro*:

Dos gomosos parisinos se encuentran en los Campos Eliseos.

—¡Decididamente te casas el jueves?

—Sin duda alguna.

—¡Ah! es que á mí la *cosa* me ha hecho fiasco tres veces, la *vispera*.

—¿Cómo se vé, los gomosos franceses tienen el mismo ideal que los españoles.—*Andrés Miralles*.

OFICIAL.

GOBERNACION.—Real orden disponiendo que vuelva á encargarse de la dirección general de Establecimientos penales D. Angel Mansi, y que cese en el despacho de dicha dirección D. Demetrio Alonso Castrillo, que interinamente la desempeña.

CONSEJO DE ESTADO.—Real decreto absolviendo la administración de la demanda entablada por D. Rafael Comas contra la real orden de 2 de Noviembre de 1878.

CAJA GENERAL DE ULTRAMAR.—Relación de los individuos licenciados del ejército de Cuba de quienes se han recibido sus ajustes rectificativos y definitivos, y cuyos intereses deben presentar los documentos que justifiquen su derecho al crédito que les resulta para pedir su conversión en títulos de la Deuda.

ADMINISTRACION GENERAL.—Dirección de la Caja general de Depósitos.—Esta dirección general ha acordado los pagos que se expresan á continuación para el día 20 del corriente, de diez á una de la tarde:

Intereses de los depósitos necesarios en metálicos, procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de propios.—Intereses del 7 1/2 por 100.—Carpetas números 1.314 á 1.320 de señalamiento.

Al 4 por 100.—Primer semestre de 1875 y anteriores, carpeta número 5.126 de señalamiento.—Segundo semestre de 1875, carpetas números 4.898 y 9 de idem.—Primer semestre de 1876, carpetas números 4.589 y 90 de idem.—Segundo semestre de 1876, carpetas números 4.366 y 67 de idem.—Primer semestre de 1877, carpetas números 4.090 y 92 de idem.—Segundo semestre de 1877, carpetas números 4.066 y 68 de idem.—Primer y segundo semestre de 1878, carpetas números 4.038 y 39 de idem.—Primer semestre de 1879, carpetas números 4.006 y 7 de idem.—Segundo semestre de 1879, carpetas números 3.892 y 902 de idem.—Primer semestre de 1880, carpetas números 3.713 y 23 de idem.—Segundo semestre de 1880, carpetas números 3.581 y 91 de idem.—Primer semestre de 1881, carpetas números 3.441 y 53 de idem.—Segundo semestre de 1881, carpetas números 3.440 y 53 de idem.—Primer semestre de 1882, carpetas números 3.272 y 89 de idem.—Segundo semestre de 1882, carpetas números 3.057 y 77 de idem.

AL MENEDEO.

En la estación de Sidi-Bel-Abbes (Orán), ocurrió hace ocho días un violento incendio que destruyó por completo los depósitos de esparto preparado para la exportación, ocasionando pérdidas por más de un millón de francos.

Entre los negociantes que más quebrantos han sufrido con esta catástrofe, están Mr. Piteairn, inglés, que tenía doscientos obreros á sus órdenes; los españoles Sres. Vilumbrales, padre é hijo, y D. Antonio Gonzalez. El Sr. Vilumbrales (hijo), sin arredrarse por tal pérdida, ha montado sus talleres en un depósito de esparto que posee en Sidi-L'Hassen, siendo esto lo que de su fortuna le queda.

Ayer quedó entregado al presidente de la Audiencia de Alcalá el nuevo local en que ha de instalarse el tribunal; el edificio reúne grandes condiciones de lujo y comodidad, habiendo costado al ayuntamiento algunos miles de duros.

A la Academia de Bellas Artes ha remitido la comisión de gobierno interior del Senado para su informe, el proyecto de nueva fachada para aquel edificio formado por el arquitecto Sr. Aguado.

Segun vemos en un colega, para cuando regrese su majestad el Rey tendrá el Sr. Gamazo terminado su proyecto de decreto reorganizando el personal del ministerio de Fomento. Parece que se suprimirán las plazas de auxiliares de catorce y de diez mil reales, creándose en su lugar plazas de oficiales letrados dotadas con tres, cuatro, cinco y seis mil pesetas, las cuales serán obtenidas por oposición.

Ha regresado á Madrid el Sr. D. Cándido Nocedal.

De orden judicial han sido suspendidos en el ejercicio de sus funciones el alcalde y secretario del ayuntamiento de Pedrola. El *Diario de Avisos de Zaragoza* añade que la orden obedece al proceso, por desobediencia, que se tramita en el juzgado de instrucción de La Almunia contra el primero de aquellos funcionarios municipales.

Dice el *Diario de Avisos de Zaragoza* recibido hoy, que en la noche del sábado estuvo expuesto á sufrir un percance en el kilómetro 281 de la línea de Zaragoza á Madrid, entre las estaciones de Calatorao y Ricla, el tren correo procedente de Madrid, á causa de haber sido obstruida la vía férrea por una traviesa cruzada entre los rails, que se supone colocada por una mano aleva. No obstante haberse torcido en el choque la pieza llamada escoba que llevan las máquinas, por fortuna el tren no descarriló y siguió su marcha.

Escriben de Uldecona á un periódico de Reus, que, segun cálculos muy aproximados, los últimos vientos han producido en aquella comarca una pérdida en la recolección del vino que no baja de 200.000 duros.

Una noticia de *La Publicidad* de Barcelona:

«Una reunión privada de espiritistas barceloneses, está recogiendo las anotaciones de una ópera inédita de Wagner titulada *Jesús*. El espíritu del maestro ha acudido á Barcelona, no se sabe por qué razón, y comunica sus inspiraciones á cuatro escribientes que no saben nada de música. La primera vez que el espíritu se manifestó segun nos dicen, fué echando al suelo una ópera de Rossini que estaba sobre un piano. Los espiritistas mencionados sienten tal entusiasmo por la preferencia del maestro que hablan de construir un teatro ex profeso para la representación del *Jesús*.»

Con motivo de los trabajos de tiro al blanco que han empezado á verificarse en la garnición de Madrid, *El Imparcial* escribe un artículo para, ante el recuerdo de la mala situación personal de algunos oficiales, decir que durante las épocas de trabajos extraordinarios como los que comenzaron ayer para la garnición de Madrid, se diera un pequeño sobresueldo, ó se procurase algun otro recurso, á los oficiales y sargentos.

Por la analogía que esos trabajos ofrecen con el servicio de campaña ó con las jornadas de marcha, podria—añade—el remedio consistir en un *plus*, que de seguro no gravaria mucho el presupuesto de Guerra, pagándolo de las diferentes partidas que hay consignadas para pluses este año, ó de las cuatrocientas mil pesetas que el ministerio de la Guerra ha calculado para gastos imprevistos.

El origen de la dimisión del ayuntamiento de Salamanca, parece nace de que, habiendo sido un espectador arrojado de la plaza por un guardia municipal (estos días se han celebrado las ferias en Salamanca), el gobernador permitió á aquel nuevamente la entrada en el circo taurino, contra la voluntad del alcalde que presidía la corrida. Y, además—añade una carta—que el espectador de que se trata estuvo en el palco del gobernador al final de la corrida.

Refiere un periódico de Tarragona que dias pasados entró en aquella catedral, con aire místico y compungido, un penitente que suplicó á un señor canónigo lo recibiera en acto de confesión.

Sentóse el sacerdote, hincóse de rodillas el que deseaba la absolución de sus culpas, y después de haber entonado el *Ye peccador*, se expresó de esta manera:

—Padre, si no me dais en este mismo momento dos onzas de oro, *os estiro el gañote*.

La situación del canónigo era en extremo apurada, porque no llevaba dinero; pero todo se arregló yéndose ambos á la sacristía, donde el sacerdote dió una carta al caco, mediante la cual la familia de aquel entregó á éste los 32 duros.

Noticias taurinas:

El día 30 de este mes tomará en Madrid la alternativa de matador de toros el aventajado banderillero de la cuadrilla de Frascuelo, Valentin Martin.

La alternativa se la dará Currito, y toreará en union de éste y el Gallo.

—En la corrida del domingo próximo se lidiarán toros de Concha Sierra por el Gordito, Curro y el Gallo.

Resoluciones del ministerio de la Guerra:

Nombrando jefe de Estado Mayor de la capitania general de Puerto-Rico, al coronel D. Juan Alvarez Arenas.

—Idem segundo jefe del depósito de la Guerra, al coronel de Estado Mayor D. José Alcántara.

—Idem primer jefe del batallón de infantería cazadores de Figueras, al teniente coronel D. Tomás Ripalda.

—Destinando al regimiento de infantería del Príncipe, al teniente coronel D. Antonio Ordozovax.

Esta tarde á la una se ha verificado el entierro de la discreta y distinguida escritora doña Angela Grassi, que falleció ayer á las once de la mañana.

Enviamos á su familia la expresión de nuestro sentimiento por tan sensible desgracia.

En Roma se ha publicado recientemente un libro titulado *Roma y Viena en 1683*, por encargo de Su Santidad.

El libro contiene 200 documentos inéditos sacados de los archivos del Vaticano, y en el texto figuran cartas autógrafas del Papa Inocencio XI, del emperador Leopoldo I y del rey Juan Sobieski.

En breve se publicará otra obra en dos tomos sobre la época de Lutero y otra sobre la política de la Santa Sede en tiempo de Clemente VII.

En una gran reunion celebrada en Valencia, se ha acordado por varias corporaciones una gran manifestacion en favor de la Sociedad Económica de Amigos del País, que tendrá lugar con arreglo á un programa que se está redactando por la comisión elegida al efecto, en la cual figuran importantes personas.

El objeto de este acto es manifestar el agradecimiento de Valencia á la Sociedad Económica por su iniciativa en la Exposicion regional.

El Eco de Júcar, de Alcira, refiere un hecho ocurrido hace pocos dias en Carcajente, que si es exacto en todos sus detalles, revela una audacia estremada.

Parece que en la posada conocida allí vulgarmente por la de «Camals», se hallaban hospedados tres criminales ó «roders», entre ellos, segun se cuenta, uno conocido por Seguf, de gran arrojo y osadía.

El cabo de la Guardia civil, jefe del puesto en aquella poblacion, tuvo sospecha de lo que ocurría, y acompañado de tres guardias, se dirigió á la posada; pero habiéndole dicho la posadera que nadie habia en la casa, ordenó á los guardias que se marcharan á sus puntos. El cabo, no obstante, subió al piso principal.

Al abrir una puerta fué recibido á tiros, y no yendo sin duda prevenido, retrocedió, perseguido por el criminal Seguf, hasta la calle, teniendo que refugiarse en una tienda.

Otro guardia se agazapó ó escondió en un rincón, segun dice el citado periódico.

El resultado fué que todos los criminales se dirigieron al campo sin ser capturados.

Al verificar ayer una ascension en su globo en Salamanca el capitán Martinez, se incendió aquel, destruyéndose por completo y causando al aereonauta bastantes pérdidas, si bien continuará sus escursiones en otro globo que lleva de reserva.

Ante uno de los juzgados municipales se vió ayer un juicio curioso y trascendental.

Una señora compró dias pasados una sandía á cala en las Vestillas; la pepita era negra, pero el color de la carne era muy bajo y el sabor nada tenia de dulce; la compradora no se satisfizo y pidió otra, el vendedor se opuso diciendo que era buena, porque las pepitas eran negras... No habiendo avenencia, llevóse la cuestion al juzgado municipal, que en breve decidirá si el color de las pepitas es ó no prueba de la bondad del fruto.

Segun parte recibido ayer, han desertado tres carabineros de Fumat, puesto inmediato á la Seo de Urgel, marchando hácia Andorra.

A estos tres individuos se les habia dado la orden para trasladarse de comandancia, y en vez de cumplirla han preferido la emigracion.

El ministerio de la Guerra ha dictado una real orden disponiendo la reorganizacion del primer batallón del regimiento de Vizcaya bajo las bases siguientes:

Primera. Pasarán desde luego á la situacion de reemplazo los jefes y oficiales que se hallen sujetos á procedimiento á consecuencia de la sublevacion de aquel cuerpo, ó que se encontrasen en la plaza cuando ocurrió el suceso.

Segunda. Las vacantes que por el anterior concepto resulten se cubrirán con jefes y oficiales de los que hoy se encuentran en situacion de reemplazo.

Tercera. Las vacantes de sargentos primeros se cubrirán con supernumerarios de otros cuerpos.

Cuando los periódicos censuran ó se alarman por algun acto de la administracion, lo que menos puede exigirse de ellos es que estén enterados de tales actos, y sobre todo de aquellas mismas noticias que han insertado en sus columnas.

Se nos ocurre esto, al ver que *El Cronista* anoche, y *El Imparcial* y *El Liberal* esta mañana, se extrañan de que hasta ayer no apareciera en la Gaceta el dictamen del Consejo de Estado, que motivó la real orden de 30 de Julio del corriente año, dictada por el señor ministro de Ultramar.

Ahora bien, toda la prensa que quiso insertó en sus columnas, en el mes anterior, que por el correo salido de Madrid el 18 de Agosto, se remitía á la isla de Cuba la real orden citada; la cual se habrá insertado ya en la Gaceta de la Habana, y por consiguiente, cumplido en todas sus partes.

Como quiera que desgraciadamente se suele pervertir la opinion pública en estos asuntos en que los intereses individuales intervienen, aunque no hay ningun precepto que imponga la obligacion de insertar tales reales órdenes en la Gaceta de Ma-

drid, el señor ministro de Ultramar ha hecho que se publiquen dichas consultas y su resolución en el diario oficial para conocimiento de todos, aguardando el tiempo necesario, á fin de que las autoridades de Cuba hubiesen ya recibido la correspondencia oficial cuando tales documentos se publiquen en Madrid.

Si hubieran tenido presente estas consideraciones los periódicos, cuyo olvido nada tiene de particular en la precipitación con que se hacen éstos, se hubieran ahorrado los aspavientos que hacen en sus columnas.

París 17.—El presidente del Consejo de ministros, Sr. Ferry, ha celebrado esta mañana una larga conferencia con el Sr. Wadington, el cual ha dado cuenta de la entrevista verificada en Londres en casa de lord Granville con el representante de China, marqués de Ts'eng.

El periódico el National dice que el marqués de Ts'eng se entenderá directamente con el Sr. Ferry, á cuya conferencia asistirá el Sr. Wadington.

Todo hace creer que las negociaciones tendrán un resultado satisfactorio para todos los intereses.

Londres 17.—Hoy ha salido para París el embajador de China, marqués de Ts'eng.

Copenhague 17.—Esta mañana ha llegado á esta capital el presidente del Consejo de ministros de Inglaterra Sr. Gladstone.

Hoy comerá con el rey.

Berlín 17.—Circular el rumor de que los emperadores de Alemania y Rusia celebrarán en breve una entrevista en Kiel.

El Haya 17.—Hoy se ha verificado la apertura del Parlamento. El rey ha pronunciado un breve discurso inaugural enumerando una porción de proyectos que el gobierno someterá á la aprobación de la Cámara en la presente legislatura.

El Haya 18.—Los socialistas holandeses hicieron ayer una manifestación en favor del sufragio universal cuando el rey salió del Parlamento.

La policía tomó sus precauciones para impedir que se turbase el orden.—Fabra.

EDICION DE LA NOCHE.

Viaje de S. M.

Después de la cacería de Neuberg, los Reyes de España y Sérvia y el emperador de Austria, salieron para Brunn acompañados de un brillante séquito donde, como es sabido, habrán comenzado esta madrugada las maniobras militares.

Las habitaciones del palacio que el Rey de España ocupa en Viena, son magníficas.

La antecámara, ocupada por la guardia de honor, ostenta en sus paredes riquísimos tapices. La cámara está tapizada de brocado azul; el despacho, de seda marrón, y la alcoba de damasco verde con primorosos bordados. La cama es de estilo María Teresa. Hay multitud de cuadros en el cuarto tocador, y cerca de éste se hallan las habitaciones de los criados.

Viena 18.—S. M. el Rey pasa el día de hoy en el campamento de maniobras de Brunn, y no regresará hasta mañana. El rey de Sérvia asiste también á las maniobras.

No habiéndose modificado el itinerario del viaje de S. M., parece que estará en Madrid el 1.º de Octubre.—Comte.

Desde el jueves último han dejado de concurrir al trabajo los obreros de una fábrica de estampados en Barcelona. El motivo de la huelga es que en dicha fábrica trabajan algunos niños, á los cuales debía aumentarse el salario al cumplir la edad fijada en las tarifas; á cuyo aumento se ha negado el propietario.

El número correspondiente al sábado de El Pacto Aragonés de Zaragoza, ha sido denunciado por haber abierto una suscripción en favor de las familias de los sargentos fusilados.

El viaje del Sr. Montero Ríos á París parece se relaciona con la boda de la señora marquesa viuda de Gándara.

Sobre si el Sr. Sagasta ha prometido más ó menos á los izquierdistas, dice hoy La Iberia:

«El Sr. Sagasta no ha prometido á nadie, ni prometerá jamás lo que sea una abdicación de los principios y doctrinas que ha defendido durante toda su vida.»

Quando las Cortes se habrán se verá claramente que están muy lejos de la verdad los que hablan del Sr. Sagasta en la forma á que nos referimos.»

Por lo que se lee en La Iberia, en las conferencias que ayer celebraron con el ministro de la Gobernación los Sres. Posada Herrera y Gonzalez (D. Venancio), reinó perfecto acuerdo en el modo de apreciar los sucesos.

Segun nos dice hoy nuestro corresponsal de Irún, la reunión de los izquierdistas ya no será en Biarritz, segun allí se susurra, sino en Madrid en los últimos días de este mes.

El Sr. Moret, que anteaer llegó á San Sebastian con su familia, ayer salió para Biarritz, con el objeto, segun se cree, de hablar con los señores duque de la Torre y Martos.

A los conservadores se les espera mañana en Irún, donde ya se encuentra el coche-salon del Noroeste que ha de conducirlos á Lugo y á Vigo.

Es posible, sin embargo, que el Sr. Cánovas haya pasado el día de hoy en San Sebastian.

El Sr. Balaguer es esperado el jueves en Lérida.

El Liberal es justo al consagrar estas líneas al Sr. Rute:

«Al despacho del Sr. Rute han acudido con frecuencia representantes de la prensa de todas las opiniones políticas, para obtener informaciones, y siempre fueron atendidos con afabilidad y cortésia.»

No cumpliríamos un deber de justicia si al casar el señor Rute en aquel cargo no reconociéramos aquellas atenciones.»

Se encuentra hace días enfermo el senador señor Alcalá Zamora.

Dice hoy El Porvenir que el comandante del regimiento de Santiago, D. José Velez, en la actualidad en Rennes, ha desafiado al coronel D. José Reina, por frases que este ha dicho; y que el representante en este asunto por el Sr. Velez, es D. Ezequiel Sanchez.

Y no dice más el colega zorrillista.

Han regresado á Madrid los condes de la Encina.

Es pura novela lo que hoy dice El Liberal sobre enemistades entre el tesoro general de la isla de Cuba y el intendente de Hacienda.

Para que se juzgue del espíritu de El Progreso, vamos á reproducir lo que dice de la actitud del Sr. Castelar, tal como el colega ex-martista la aprecia:

«Pero es más: el ilustre orador entiende que la crisis próxima será el último plazo concedido á las instituciones vigentes para demostrar la imposibilidad de una intelligen-

cia y una verdadera alianza entre la Monarquía y la democracia.»

Lo que se sabe y sabemos del Sr. Castelar es que persiste en su política de paz y de legalidad; que condena la actitud del Sr. Zorrilla, y que cuando los sucesos de Badajoz dijo en Vigo que lo que no le ha ocurrido con la Restauración le ocurriría con el Sr. Zorrilla, que es emigrar de España si éste triunfara.

Esta tarde ha sido conducido al cementerio de la Patriarcal, el cadáver de nuestro particular amigo el distinguido coronel graduado comandante de caballería retirado, D. Manuel Duque y Bagüeste.

Acompañamos á la respetable familia del finado en su justo y natural dolor por tan irreparable pérdida.

Notas municipales.

A consecuencia de disidencias surgidas en la sesión secreta de ayer, han presentado la dimisión de vocales de diferentes comisiones los Sres. Ansoarena, Arredondo, Albert, Diaz Benito, La Torre, Lara y Yerro.

Estas dimisiones provienen de las quejas de los dimitentes, por lo que ayer se dijo en la sesión secreta, y por nombramientos que se han hecho durante el verano, sin contar con ellos.

No serán admitidas, porque dichos cargos son obligatorios.

Reconocido ayer el edificio en que se halla el Colegio de San Ildefonso por los arquitectos señores Velasco y Sanchez, dictaminaron que la ruina era inminente y se hacia necesario desalojar el local, y en su consecuencia, esta tarde se han trasladado los colegiales al almacén general de la Villa, donde pasarán la noche.

Para instalarlos provisionalmente se cuenta con la Escuela-modelo; pero habiendo algunas dificultades, varios concejales indican las Escuelas Pías; la estancia en éstas no sería gravosa para el Ayuntamiento, y los alumnos estarían bien acomodados. Para tomar un acuerdo celebrará mañana sesión extraordinaria el Ayuntamiento, á las dos de la tarde.

El sábado, á las doce del día, se revisará en el Prado todo el material de incendios, si es que el contratista no hace uso de su derecho, que no le obliga á concurrir á dicho acto.

París 18.—El embajador de China ha conferenciado esta tarde con el presidente del Consejo de ministros.

El general Bonet ha marchado á Hong-Kong con una misión especial, sobre la cual se guarda la mayor reserva.

París 18.—Un telegrama oficial de Hong-Kong fecha 17 del actual, anuncia que el general Bonet ha ido á Hong-Kong por orden del Sr. Harmand, comisario civil y que ha llegado ya á su destino.

El mismo telegrama anuncia que los pabellones negros han vuelto á tomar sus posiciones acerca de Hanoi.

Salgo 17.—Quientos hombres de refuerzo han marchado al Tonkin.—Fabra.

El comandante electo del presidio de Alcalá, don Manuel Asensio, se ha suicidado á las once y media de esta mañana en dicha ciudad, disparándose un tiro en la sien derecha. Créese que esta determinación ha sido ocasionada por los disgustos que le causó el suceso Casalta en el presidio de Valencia, del que era jefe.

El número de El Progreso del domingo ha sido denunciado á los tribunales, y esta tarde á las tres el juez de instrucción del distrito del Hospital se ha presentado en la redacción, secuestrando los números de aquel día, y tomando después declaración á los redactores.

En el exprés del Norte han regresado hoy á Madrid la familia del subsecretario de Estado y los condes de Casa-Sedano y de las Almenas.

Hoy se ha reunido la comisión provincial, despachando varios expedientes de quintas pendientes de resolución.

El día 2 del próximo Noviembre reanudarán sus sesiones la diputación provincial, las que darán comienzo á las tres de la tarde.

Por el ministerio de Hacienda se han dado instrucciones á los jefes de las dependencias oficiales para que de la paga de Setiembre se descuenten á todas las clases activas y pasivas que cobran sueldo del Estado, el importe de las cédulas personales.

El comandante del puesto de la Guardia civil de Montamarta (Zamora) en telegrama de la una y media participa que en la carretera de Villacastin que conduce á Vigo, ha sido violada una niña de nueve años, llamada Martina y arrojada al rio despues del atentado.

El presunto autor del atentado, Antonio Andrés, se halla ya á disposición del juzgado de dicha capital.

Avila 18.—Con motivo de la fiesta del pueblo del Barraco, ocurrió ayer un ligero alboroto, por empeñarse el vecindario en dar muerte á los novillos, que solo debían capearse. La Guardia civil restableció el orden.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria que la junta de senadores y diputados para socorro de las provincias inundadas de Levante, ha tenido la bondad de remitirnos, demostrando la aplicación dada á los fondos recaudados para remediar el posible los daños causados por la inundación de 1879.

Se han recaudado por todos conceptos en la Península é islas adyacentes, Ultramar y extranjero, 6.173.032'86 pesetas, y se ha gastado esta misma cantidad segun se explica minuciosamente en la Memoria.

Se han pagado 6.009.560'49 pesetas, y quedan en el Banco de España y sus sucursales 147.579'29, y en poder del contador 15.893'29, que hacen la cantidad anterior, resultando nivelados los ingresos con los gastos.

Noticias recibidas hoy de Orán, detallan la muerte del Sr. Ruiz Gomez y Salcedo. Arrojaóse primero por el balcon de su casa, quedando gravemente herido; en este estado arrastróse al borde de un barranco próximo, en el que se arrojó, hallando en el fondo la muerte, al parecer tan deseada.

BALANCE DEL DIA.

A medida que se acorta el plazo del viaje del Rey, los periódicos y los hombres políticos apuran la tesis de lo que ocurrirá en la gobernación del Estado, cuando S. M. regrese á Madrid, notándose que la opinión general de todos los partidos, coincide en suponer que el Sr. Sagasta recibirá el encargo de formar nuevo gobierno.

También suponen algunos, que la cuestión política no se planteará inmediatamente, porque es natural que S. M., despues de una ausencia de treinta ó treinta y tantos días, procure pulsar la opinión, para tomar un acuerdo más ilustrado, lo cual pa-

rece verosímil, aunque no tenemos por probable que este plazo exceda de seis ó ocho días.

Como quiera que sea, lo que se advierte tiene rara unanimidad, desde el juicio del Sr. Cánovas, á la creencia de republicanos y demócratas, es que el actual jefe del gabinete, constituirá un nuevo Gobierno, sobre base más amplia que la del actual, si bien acerca de las condiciones y estructura de esta base, las opiniones se muestran discordes.

Sería lo menos malo á nuestro juicio para todos, porque en la hipótesis, que también se establece, de que no alcanzando esta conciliación el Sr. Sagasta, la intentara el Sr. Posada Herrera, el hecho material de obtenerla por de pronto, no resolvería las dificultades.

La política está de tal manera, y las necesidades que se imponen son tan grandes, que el Sr. Sagasta mismo, con mayoría propia en el Parlamento, tropezaría y tropezará en esta nueva etapa, con graves inconvenientes, pero todavía serían mayores, muchísimo mayores los del Sr. Posada Herrera, que por precisión habia de vivir de la abagación y del patriotismo del Sr. Sagasta.

Hay que ponerse con el entendimiento dentro de una situación Posada y presumir los naturales disgustos, á los quince días de constituida, cuando ya la realidad principiara á dar sus frutos, para calcular las consecuencias.

El Sr. Posada haría prodigios con su talento indudable, con su autoridad grande, con su experiencia extraordinaria; pero también lo hizo el señor Cánovas en circunstancias análogas con el general Martínez Campos, teniendo á su disposición un partido más unido y disimulado que el que acandilla el Sr. Sagasta; y á los dos meses nadie se acuerda, y contra su voluntad y su interés el Sr. Cánovas se vió lanzado á un rompimiento.

Nosotros, además, tal como vamos las cosas, tenemos muy poca confianza en las combinaciones políticas, que producen la estrategia, la pasión ó el interés; vemos con cierta intranquilidad lo que pueda alcanzar el Sr. Sagasta, aun en las mejores condiciones; y por tanto, esta intranquilidad se aumenta mucho, en presencia de una situación Posada, que naturalmente habia de vivir con el Parlamento actual; pues otras hipótesis parecen improbables.

Algo más que combinaciones personales y políticas hace aquí falta; tal como se encuentra la sociedad española, sin que las dificultades pudieran tampoco resolverlas los conservadores, si vuelven como estaban; en el fondo, con todos los vicios y con todas las flaquezas de los demás partidos españoles.

En este punto estamos de completo acuerdo con el élocuente final del artículo anoche publicado por La Epoca, cuando dice que si pronto no se reconstituyen las costumbres políticas, dando de mano á tanta menudencia y trapisonda como en Madrid se cotiza, nada se habrá asegurado, y el menor vaiven pondrá al descubierto el riesgo.

Creer que con lo que se hace de ordinario en el Parlamento que todo se vuelven travesuras y retóricas, y lo que pasa con la Administración, y lo que sucede con los cargos públicos; creer que siguiendo las cosas así, va á venir el remedio porque manden Sagasta, Posada ó Cánovas, nos parece la más peligrosa de las candileces y la más temeraria de las confianzas.

Lo que está ocurriendo, en una de las fases del problema, con el ejército, lo denota.

Pasado el primer momento, y creyendo haber hecho bastante con unas protestas sentidas, ahora, aun los mejor intencionados, hablan de concesiones y componendas, que nos parecen bien en lo que tengan de estimables; pero que pecan de incompletas, porque al ejército, es verdad, si está mal dotado, y peor alejado en las personas de sus jefes subalternos, justo es elevarlo á situación más decorosa; pero al propio tiempo, hay que decirle todos los días, que también el país que paga, es digno de consueñación; que para su servicio está establecido el ejército, y no el país para el servicio del ejército; y que cuando solo por pasiones de cierto género hay oficiales y sargentos que gritan viva Zorrilla, como podrían gritar viva Mahoma, por este camino, lejos de conjurarse el mal, se agravaría considerablemente, porque un movimiento de fuerza, extraño á los sentimientos y á los deseos del país, en vez de rebajar las escalas, las aumentaría, y en vez de aliviar la Hacienda pública, la hundiría en la ruina; produciendo este malestar nuevas insurrecciones, si es que los audaces, despues de aprovecharse del ejército, no lo disolvían, que sería lo más lógico, para quitarse de encima huesped tan incómodo; que ya esto se intentó en 1873, no alcanzándose de raíz por haber entoces guerra carlista, origen de muchos desastres, pero causa providencial de la restauración del orden.

Si; algo hay que hacer que sea justo y meditado en beneficio del ejército, algo hay que hacer en obsequio y para el decoro de tantos pundonorosos é inteligentes oficiales que repugnan y repudian toda sedición; pero convendría dar menos relieve á los argumentos de necesidad material, como si dijéramos, poniendo á toda luz y en primer término aquellas consideraciones de honor y de sentido moral, sin las cuales todo ejército concluye por ser un instrumento social tan inútil como peligroso.

Los sucesos propiamente del día, son bien escasos.

Podría decirse que lo más cotizabile es el revuelo, con palabras gruesas, que esta tarde se ha armado en el ayuntamiento por piques y quejas entre los señores conejales, cada día más difíciles de concertar.

Desde el domingo se encuentra en San Sebastian el Sr. Moret, y desde esta tarde está en Madrid el Sr. Montero Ríos.

El Consejo de ministros renaido á las cuatro, seguía á las siete deliberando en la Presidencia; nada hay extraordinario.

Parecen en mejor estado las diferencias entre Francia y China.

S. M., que pasará esta noche en el campamento de Brunk, mañana deberá trasladarse á Francfort, para el día 20 hallarse en Homburgo.

Los fondos siguen con mejor tendencia.

Temperatura.

La temperatura de hoy á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente: A las ocho de la mañana, 14º centígrado sobre 0. A las doce de la misma, 27º idem idem. A las cuatro de la tarde, 23º idem idem. La máxima fus de 31º idem sobre 0. La mínima, de 11º idem idem. El barómetro indica buen tiempo con tendencia á variable.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 18 DE SETIEMBRE.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Includes entries like 4 p. 100 int. e., Ob. Municipal de id., Ob. Rifleras de id., etc.

París, á ocho días vista, 4'91. Londres, á 90 días fecha, 47'10.

Resumen.

La Bolsa, más animada. En medio de la incertidumbre y de la situación excepcional porque atraviesa el mercado con motivo de las quebras por operaciones á fin de Setiembre, que ya se han hecho públicas, parece notarse en la reunion de esta tarde algun movimiento en la contratación.

El pedido de papel al contado se ha sentido más y los cambios han tenido algun crecimiento sobre los tipos anteriores.

Aparte de estas circunstancias críticas y del momento de la Bolsa de Madrid, no puede menos de reconocerse que las condiciones ventajosas de nuestros fondos no permiten que continúe este estado de cosas, como no es posible que el interés del dinero colocado en papel del Estado llegue á un tanto por 100 tan alto como en los días más azarosos y de más perturbación.

Pasada esta crisis, puramente bursátil, y despejadas las incógnitas de la liquidación próxima, que es lo que produce la inacción é incertidumbre del mercado, y ante la idea de que en la lucha de intereses de la contratación está en primer término el exacto cumplimiento de las obligaciones contraídas como fundación del crédito, la Bolsa bien pronto adquirirá su normalidad ordinaria y los fondos se colocarán á la altura que les corresponde.

Viniendo á los cambios del día podemos decir que el 4 por 100 interior al contado ha ganado tres cuartillos por ciento desde 59'89 á que dió principio hasta el de 60'50, habiendo cambios intermedios á 60'60 y 75.

También el 4 por 100 exterior ha subido desde 59'10 á 59'45.

El amortizable ha venido á quedar con poca diferencia á como empezó, 73 por 100, si bien se han hecho operaciones dentro de la hora oficial á 73'25 y 50.

Los billetes de Cuba han estado más bien ofrecidos, pues aunque se han publicado á 93'70, 80 y 94 por 100, á las tres aunaba el papel y se ha fijado el cambio de 93'50 en observaciones.

Las acciones del Banco de España, publicadas á 277 por 100.

Bolsin.

A las cuatro y media.—4 por 100 interior contado, 60'55; fin de mes, 60'70. Cambios sostenidos.—Mejor tendencia.

Bibliografía.

Hemos recibido el núm. 71 de la notable Revista especial de Oftalmología, Dermatología, Afecciones urinarias y Boletín de Medicina y Cirujía, que contiene el siguiente sumario:

Trabajos originales.—Patogenia de las enfermedades carbunculosas, por el doctor E. Carver.—El fagedenismo sífilítico, por O. Mauriac (conclusion).—Consideraciones sobre la escrofula en sus relaciones con las enfermedades y operaciones del ojo, por P. Escande (continuacion).—El iodoformo en las úlceras corrosivas de la córnea, por el doctor Galezowski. Revista extranjera.—Tratamiento de las berrugas por la magnesia al interior.—Medios de privar al iodoformo de su olor.—Tratamiento de la erisipela por el triclorofenol.—Valor terapéutico del ácido sulfuroso y del hierro en la escarlatina maligna.—Las bacterias en las enfermedades venéreas y sífilíticas.—Sobre la naturaleza parasitaria de la artritis blenorragica.—Tratamiento del fagedenismo de la úlcera blanda por el ácido pirogallico.—Afecciones sífilíticas del aparato lagrimal.—Primer exámen anatómico de la neuritis retrobulbar. Boletín de medicina y cirujía.—Cólera morbo, por el doctor Rodriguez Mendez. Varietades.—Semblanzas médicas, por Perez Martin. Revista extranjera.—Parálisis consecutivas á las inyecciones de éter.—Efectos sudoríficos de las fracciones alcoholícas.—Ligadura de la sofena con el tratamiento de Lister para la cura radical de las várices.—Modificación del procedimiento de Cohen para determinar el parto prematuro. Hechos diversos.—El cólera.—Consejos dados por el Dr. Pasteur para evitar el contagio del cólera.—Comision científica.—Beneficios del cólera.—Cuarentena.—Sociedad española de Higiene.—Congreso médico-farmacéutico de Oviedo.—La madre y el niño.—Traslacion.—Una noticia poco agradable.—Defunciones.—Neurología.—Eleccion acertada.—Viaje científico.—Reglamento de baños y aguas minerales.—Médicos forenses.—Provision.—Reformas.—Partidos médicos vacantes.

Cultos.

Santo de mañana.—San Genaro y compañeros mártires. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Chamberí, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde completa y reserva. En la iglesia de Jesús se celebrarán solemnes cultos al beato Alfonso de Orozco, fundador de este convento; por la mañana habrá misa solemne con sarmon que predicará D. Francisco Bocos, y por la tarde á las cinco completas y reserva. En los Servitas continúa el septenario á Nuestra Señora de los Dolores, predicando por la mañana D. Mariano Yagüe y por la tarde D. Santiago Pastor. En San Ignacio, San Justo, San Martin y Santiago, se celebrarán cultos á San José. En el Cristo de San Ginés habrá ejercicios piadosos al anochecer. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, la de la Visitacion en ambas Salesas y la de la Saleta en San Antonio del Prado.

Espectáculos para mañana.

Príncipe Alfonso.—(Compañía de ópera italiana).—48 de abono.—Turno par.—A las ocho y tres cuartos.—I Puritani. Zarzuela.—19 de abono.—Turno impar.—A las ocho y tres cuartos.—Los exóticos Renard, titulados los Tres Diablos.—El gran baile en tres actos Excelsior.—Entrada de palco y abono, una peseta. Lara.—Turno 1.º impar.—A las ocho y media.—La criatura.—Cambio de via.—El diplomático. Martin.—Turno impar.—A las ocho y media.—Suma y sigue.—Melétra en honduras.—La noche del motin.—El lucero del alba. Madrid.—A las ocho y media.—Los chichones.—Seguidillas.—Aqui, Leon.—Tio y sobrino. Circo de Price.—A las nueve.—Nuevos y variados ejercicios por los eminentes artistas hermanos Boisset en las tres barras fijas, Mr. Lorenz Wulff, que presentará el caballo de fuego, los aplaudidos Martinettes, la familia Colmar, los cuatro hermanos Politis, miss Allen y otros artistas. Se terminará con el suntuoso baile de aparato compuesto por el maestro Pedoni El conde de Hereford y Genaro el napolitano. Circo Hipódromo de Verano.—A las nueve.—Nuevos y escogidos ejercicios por los principales artistas.—Última aparicion y despedida de la célebre y simpática miss Leona Daré. Teatro infantil de fantoches (jardin del Buen Retiro).—A las cinco de la tarde.—Variada funcion de los nuevos fantoches.—Silla con entrada, dos reales.

Espectáculos.

Segun nuestras noticias, es verdaderamente extraordinario el abono hecho hasta ahora en el teatro de Apolo á los turnos par é impar y diario.

En el mismo teatro continúan los preparativos para la inauguracion de la temporada, que promete ser brillantísima.

Nos consta que la sociedad de autores que se ha hecho empresaria de aquel coliseo, tiene ya en su poder terminada la refundicion hecha por el señor Estremera de la hermosa obra de Moreto San Francisco de Sena, que ha puesto en música el maestro Arrieta, y será la segunda que se estrene.

Actualmente se ensaya la zarzuela nueva titulada La cruz de fuego, letra del Sr. Estremera y música del Sr. Marqués.

Deseando la empresa del teatro del Príncipe Alfonso que la ópera Puritani, que se está ensa-

yando, sea desempeñada de una manera conveniente, ha telegrafado al reputado baritono Sr. Laban, para que venga inmediatamente á tomar parte; y si llega hoy, como se espera, mañana miércoles tendrá lugar la primera representacion de la citada ópera.

Empieza á notarse en el teatro de la Zarzuela el crecido número de forasteros procedentes de los pueblos marcanos, que acuden á contemplar las innumerables bellezas del baile Excelsior, uno de los espectáculos teatrales más grandiosos de nuestra época, y que más cautiva la atencion del público, por su aparato y novedad, y por el lujo que en él se ha desplegado.

La célebre primera bailarina señorita Limido, que tanto se distingue en dicho baile, obtiene cada noche mayores triunfos, siendo una ovacion continua desde que se presenta en escena.

Procedente de Barcelona, ha llegado á Madrid el maestro Cereceda, á preparar su campaña de invierno en el teatro y circo de Prica. Desde luego podemos anunciar que á mediados de Octubre inauguraré las funciones en dicho coliseo la compañía de zarzuela que aquel maestro dirige con tanto acierto como fortuna.

En ella figuran, además de la inimitable Consuelo Montañés, las señoras Castelló, Montagut y Aponte, y los Sres. Tormo, Ripoll, Hidalgo, Beltrami, Moron y otros artistas no menos conocidos y estimados.

Cuenta la empresa con obras del repertorio que tanto han agradado al público en las dos anteriores temporadas, figurando entre ellas, además de La Mascota, Los hijos de Madrid y Los mosqueteros grises; El día y la noche, de Lecoq, y Fatimitza, de Suppé, recientemente estrenadas con mucho éxito en Barcelona por la misma compañía.

Tambien cuenta la empresa con la ópera cómica Rip Rip, última obra de Planquett, el aplaudido autor de Las campanas de Carrion, que se estrenará en Madrid antes que en Paris, concesion que no sin costosos sacrificios ha obtenido el Sr. Cereceda del célebre compositor y de sus editores.

Todo anuncia, pues, que la campaña en el teatro de la plaza del Rey será este año tan animada y feliz como en los anteriores.

De los partes remitidos por la administracion principal de Mataderos públicos, intervencion del mercado de granos y visita general de policía urbana, resultan ser los precios de los artículos de consumo en el día de ayer los siguientes:

- Vaca, de 1'60 á 2'00 pesetas el kilogramo.
Carnero, de 1'60 á 2'00 pts.
Ternera, de 1'50 á 0'00 pts. kil.
Cordero, de 0'00 á 0'00 pts. kil.
Oveja, de 1'20 á 1'30 pts. kil.
Despojos de cerdo, de 0'00 á 0'00 pts. kil.
Tocino añejo, de 2'10 á 2'20 pts. kil.
Idem fresco, 0'00 á 0'00 el kil.
Idem en canal, de 0'00 á 0'00 kil.
Lomo, de 0'00 á 0'00 pts. kil.
Jamon, de 3'00 á 4'00 pts. el kil.
Pan, de 0'40 0'50 pts. el kil.
Garbanzos, de 0'66 á 1'60 pts. kil.
Judías, de 0'66 á 0'80 pts. kil.
Arroz, de 0'70 á 0'80 pts. kil.
Lentejas, de 0'54 á 0'70 pts. el kil.
Carbon vegetal, de 0'20 á 0'22 pts. kil.
Idem mineral, de 0'08 á 0'10 pts. kil.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez. Calle de San Gregorio, núm. 8.

SOLUCION COIRRE. Exijase el Sello del Gobierno Francés Con Chlorhidrofosfato de Cal. Exijase el Sello del Gobierno Francés.

CATARROS REBELDES Y CRÓNICOS TOS RONQUERA E IRRITACION DE GARGANTA. se corrigen pronto y fácilmente usando el JARABE PECTORAL DE R. HERNANDEZ.

CATARROS, TOS Y ASMA. Enfermedades bronquiales y pecho recientes ó crónicas, se alivian y curan segun certificados médicos y particularmente con el JARABE O PASTILLAS DOBLES BALSAMICAS.

COLEGIO DE ISABEL LA CATÓLICA de 1.ª y 2.ª enseñanza. CALLE DE LOS CAÑOS, NÚM. 4.

Este nuevo establecimiento, dirigido por personas de larga y honrada práctica en la enseñanza, cuenta con un numeroso y escogido cuadro de profesores y posee magníficos gabinetes de ciencias que pueden visitar cuantas personas gusten.

La ETERNA BELLEZA de la PIEL obtenida para el empleo de la PERFUMERIA ORIZA de L. LEGRAND, Proveedor de la Corte de Rúsia. BEAUTÉ ET JEUNESSE CRÈME-ORIZA DE NINON DE LENCIOS.

VACAS DE LECHE. Se venden 50 de uno á seis años de las mejores costas extranjeras, suizas, turinas y francesas; para tratar dirigirse á D. Daniel García en Ciudad Real.

ALMONEDA. No se admiten prenderos, calle de Recoletos, núm. 4, cuarto 4.º. Horas: de 2 á 5.

IMPRENTA DE EL CORREO. Se hace toda clase de trabajos tipográficos.

Familia particular cede sala y gabinete con asistencia ó sin ella. Montería, próximo á la Puerta del Sol. Razon, café Comercio, Bordadores, 7.

COLEGIO DE PONTES. Infantes 23 (antes Barco 24). Matrícula abierta. Para comentarios pedir reglamento de fuera ó dentro de Madrid.

Se vende papel por arrobas en la administracion de este periódico.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE EL CORREO. Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo. SAN GREGORIO, 8.

Se reciben esquelas de funeral para este periódico, en la Administracion, y en la Sociedad General de Anuncios de España, Principe, 27, principal.

LOCAL. Se desea uno que sea muy espacioso en sitio céntrico.—Darán razon en la administracion de este periódico.

AGUA DE SAN LORENZO CON MARCA DE FABRICA GARANTIZADA POR EL GOBIERNO. Cura infaliblemente las llagas y úlceras de cualquier procedencia, las heridas de todas clases, los dolores reumáticos, las contusiones, las jaquecas más rebeldes, las quemaduras y hemorragias, sujetándose para su uso al prospecto que se une á cada frasco.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA. Se admiten anuncios, reclamos y noticias para la casi totalidad de los periódicos de Madrid, y se remiten tarifas de precios á las personas que lo deseen. CALLE DEL PRINCIPE, NUM. 27, PRINCIPAL.

18 Sbre.) FOLLETIN DE EL CORREO. (1. 64) LOS TIEMPOS DIFÍCILES

quiera otro y que una ligera concesion de vuestra parte, fundada en la responsabilidad que habeis adquirido, seria, no solamente un acto de bondad, sino quizá una deuda á que tiene derecho Luisa. —No es esa mi opinion,—dijo Bonnderby.—Voy á terminar este asunto. No quiero que esto sea motivo de querrela entre los dos. A decir verdad creo que seria indigno de mi reputacion reñir por tan poca cosa. En cuanto á nuestro amigo el caballerito ese que se vaya al diablo. Si le encuentro á mano yo le diré mi modo de pensar, si no lo encuentro no le diré nada porque no merece la pena de molestarle. En cuanto á vuestra hija, de la que he hecho la señora Bonnderby, aunque hubiera hecho mejor en dejarla Luisa Gradgrind, si no ha vuelto á su casa mañana para el medio día creeré que prefiere vivir fuera y la enviaré sus trapos, etcétera, que podreis guardar en lo sucesivo. Hé aquí lo que diré á todo el mundo con respecto á la incompatibilidad que me obliga á espresar este ultimatum. «Yo soy José de Bonnderby, he sido educado de tal y cual manera, la señora es la hija de M. Gradgrind y ha sido educada de tal y tal manera. Pues bien, la pareja no tiraba bien junta y ha sido preciso desenganchar.» Yo creo sin vanagloriarme, que demasiado sabe todo el mundo que yo no soy un hombre ordinario; así es que la mayor parte de las gentes comprenderán sin que se les diga que me hubiera convenido una mujer que tampoco fuese ordinaria.

grind partidario de tonterías sentimentales. Ya os he hecho conocer mi determinacion; ahora nada tengo que deciros, soy vuestro más humilde servidor. Inmediatamente M. Bonnderby se marchó á su casa de Cokeville, y se metió en la cama. Al día siguiente, á las doce y cinco minutos dió orden á sus criados de embalar cuidadosamente los efectos de la señora Bonnderby y llevarlos á casa de Tom Gradgrind; luego anunció en los periódicos de la localidad la venta de una casa de campo y emprendió su vida de soltero.

CAPÍTULO XXXII. Perdido. Entre tanto no habia perdido de vista el robo de la banca; pero desde aquel día este asunto ocupó en primer término la atencion del jefe del establecimiento. A fin de probar que no sin razon se vanagloriaba de su prontitud y actividad, Bonnderby, en su calidad de hombre poco ordinario, de hombre que no debia su educacion á nadie más que á sí mismo en su calidad de maravilla comercial mas admirable que la misma Venus, pues mientras ésta habia salido de la espuma del mar, él habia salido del barro de la tierra. M. Bonnderby tenia interés en demostrar cuán poco influjan los disgustos domésticos en su actividad industrial. Por consecuencia, las primeras semanas de su segundo celibato se movió más que nunca y metió tanto ruido renovando sus investigaciones con respecto al robo, que los agentes encargados de buscar los autores casi deseaban que jamás se hubiera cometido. La verdad es que lo tenían abandonado y habian perdido la pista. Por más que habian permanecido quietos despues de las primeras pesquisas, de tal modo que la mayor parte de las personas creian que se habia desistido de las averiguaciones como inútiles, no se habia desistido por eso. Ninguno de ellos no se habian tranquilizado por eso. Ninguno habia hecho nada que pudiera hacerles olvidar su más estraña todavía, tampoco habian oído ha-

blar de Etienne Blackpool y la misteriosa vieja continuaba siendo un misterio. Las cosas estaban en esta situacion, sin que ninguna señal demostrase que podiesen adelantar nada, y en vista de esto, M. Bonnderby se decidió á dar un golpe atrevido. Redactó un anuncio ofreciendo quinientos francos al que prendiese ó ayudase á prender á Etienne Blackpool, presunto cómplice en el robo de la casa de banca de Cokeville, tal noche, de tal día, de tal mes y de tal año. Con este objeto dió las señas del susodicho Blackpool, es decir, una descripcion minuciosa del traje, de su color, de su estatura y de su aire; decia tambien cómo habia salido de la ciudad y en qué direccion se le habia visto por última vez. Todo esto impreso, constituia el anuncio mandado fijar por M. Bonnderby en todas las esquinas de la ciudad. A la mañana siguiente fué preciso que las campanas de las fábricas tocasen repetidas veces para que los operarios, agrupados al rededor de los anuncios, se decidiesen á entrar. ¡Cuántos ojos y cuántos oídos ocupados aquel día á causa de los anuncios! Cuando los obreros salian de las fábricas no hubo menos lectores y atendedores que por la mañana. El delegado Slackbridge habia convocado aquella misma noche á su auditorio, habia conseguido del impresor un anuncio nuevo que llevaba en el bolsillo. —¡Oh, hermanos en humanidad!—les dijo en cuanto los tuvo reunidos.—Ved de lo que es capaz un traidor que deserta del campo de los grandes corazones reunidos bajo la santa bandera de la justicia. ¡Oh amigos míos, queridos compañeros de humillacion! que llevais al cuello el soberbio yugo de la tiranía, vosotros á quienes el despotismo pisotea con sus pies de hierro jenuvistos en el polvo, sobre el que quisieran os arrastráreis hasta el fin de vuestros días como la serpiente del paraíso terrenal... ¡Oh, hermanos míos y aún podria añadir hermanas... ¡qué pensais ahora de Etienne Blackpool con sus hombros inclinados y su talla de cinco pies y siete pulgadas tal como nos lo representa este innoble documento, esta hoja perniciosa, este

abominable anuncio? ¡con qué majestuosa indignacion aplastarais la vibora que quisiera echar esta mancha y esta vergüenza sobre la raza sagrada que, afortunadamente, lo ha desterrado de su lado y lo ha rechazado para siempre de su seno? Porque os acordaréis del día en que se presentó á vosotros en este estrado: ya sabeis cómo cara á cara y pié á pié, lo persegui á través del laberinto de sus tortuosas respuestas; ya sabeis cómo bajó la cabeza volviéndose, tratando de escapárseme de entre los dedos hasta el momento en que, no sabiendo ya con qué pié danzar, se vió precipitado por mí de este sitio para ser señalado en adelante con el dedo del desprecio, como si estuviese marcado por un hierro candente. Y ahora, amigos míos, amigos trabajadores, (porque yo me enorgullezco con ese nombre) vosotros todos que os habeis hecho vuestro lecho, duro pero honrado, con el trabajo y no con el crimen, vosotros cuyo sustento, escaso pero independiente, ha sido ganado con el sudor de vuestro rostro, ¡qué nombre merece segun vos este cobarde poltron que, arrojando la máscara, se levanta delante de nosotros con toda su fealdad natural?... ¡Qué!... ¡Un ladrón! ¡un bandido! ¡un fugitivo! ¡un prescrito cuya cabeza se ha puesto á precio! una llaga, una úlcera sobre el noble carácter del trabajador de Cokeville. Así, pues, hermanos míos, asociados para una obra sagrada á la que vuestros hijos y los hijos de vuestros hijos todavia sin nacer han puesto su firma, os propongo en nombre de la congregacion del tribunal reunido, que siempre tiene la vista fija en vuestro bien y está lleno de celo por vuestros intereses, os propongo que este meeting declare: que Etienne Blackpool, tejedor, señalado en este anuncio, habia renegado de la comunidad de los obreros de Cokeville, y que por lo tanto nada tiene que ver ésta con la vergüenza de sus actos, y no es responsable como comunidad de sus acciones deshonrosas. Así habló Slackbridge rechinando los dientes y sudando como un buey. Algunas voces exclamaron: «¡No!» Y una cuarentena exclamó apoyando esta palabra: «¡Escuchad!... ¡escuchad!» Uno de los obreros dirigió al orador esta observacion: